

『千年に一度』の大雨。

土砂崩れや浸水被害、相次ぐ。

7月11日夜から、九州北部地方で局地的に激しい雨が降りました。阿蘇市も例外でなく、気象庁は、「これまでに経験したことのないような大雨」と危機感を強め、警戒を呼びかけました。1時間の降水量が観測史上最大となる100mm以上という、非常に激しい雨が、阿蘇市の各地に大きな被害を及ぼしました。今月号では、被害状況やこれまでの経緯などを写真で特集します。

市民の皆様へ

7月12日未明に発生した九州北部豪雨災害に際し、被災されました多くの皆様方に心からお見舞いを申し上げますとともに、不幸にもお亡くなりになられました方々に、衷心から哀悼の意を表します。

折からの豪雨と雷、暗闇の中、避難するにも避難できなかった方、崖崩れと押し寄せる濁流、相次ぐ河川の氾濫に非常に多くの市民の皆様方が驚かれ、恐ろしい思いをされたと思います。また、ご自宅が損壊などにより、今もなお、避難生活を余儀なくされておられる皆様方には、ご不自由をおかけしております。

災害発生からやがて1ヶ月を迎えますが、この間、広範囲にわたる甚大な被害の中、自衛隊、警察、消防による必死の救助救命活動や孤立された方々の救出活動に始まり、国・県・日赤をはじめあらゆる機関、また、地域消防団や婦人会の皆様方、各種団体の皆様方のご協力とご支援により緊急事態を今、どうにか乗り越えています。

災害ボランティアセンターも、本日まで「阿蘇の人たちを助けよう」と約8000名の方々に全国から駆け付けていただき、炎天下の中、おびただしい量のがれき・土砂の撤去や片付けに汗だくになりながらご活動いただいております。

ご支援いただきました皆様方に、心の底から深く感謝とお礼を申し上げます。

現在、被災された方々が早く普段の生活に戻るよう仮設住宅の建設をはじめ、ライフラインの完全復旧、衛生・防疫対策を進めるとともに、総合的に支援すべく窓口を設置し、生活再建に向け急ピッチで進めています。

また、今回の災害では、本市の基幹産業でもある農業、観光業にも大きな打撃となりましたが、国・県に強く働きかけ激甚災害の指定をいただき、早期の復旧と復興に向け、全力で取り組んでまいります。

私たちは悠久の歴史の中でこの地に文明を築き、他地域に自慢できる「ふるさと」としてこの阿蘇をこよなく愛し続けてきました。このような惨事となりましたが、決してあきらめることなく、「開拓の魂」を奮い立たせ、全市一体となり一歩進むことによって、さらに素晴らしい安心・安全な阿蘇をつくる事が出来ます。

お互いに力を合わせてそして助け合いながら、先人たちから受け継いできたこの阿蘇を蘇らせていこうではありませんか。早期の完全復興を遂げるために、市民の皆様方のご支援を引き続きよろしくお願い申し上げます。

阿蘇市長 佐藤義興

この豪雨災害により、阿蘇市で21人の尊い命が奪われ、今もお、お一人の行方が分かっておりません。お亡くなりになられた方々のご冥福をお祈り申し上げますとともに、被災された皆さま方にお見舞い申し上げます。

《被害状況》

「人的被害」

- 死者 21人
- 行方不明者 1人
- 重傷者 1人

「住家被害」

- 全壊 44棟
- 半壊 30棟
- 床上浸水 1357棟
- 床下浸水 989棟
- 一部破損 50棟

(詳細は現在調査中。7月27日時点)

(写真)一の宮町坂梨地区を上空から撮影。至るところで土砂が崩落。

土砂崩落

一の宮町地区を中心に大規模な土砂崩れが各所で発生し、多くの犠牲者を出した。主要道路や線路も遮断され、交通機関に影響が出た。



2



1



4



3



7



6



5

① 中岳の北壁からぐるりと外輪山を見渡すと、土砂崩れが至るところで確認でき、目を覆いたくなるような光景が広がる。今回の災害では、大規模な土砂災害15カ所のうち、12カ所で尊い命が奪われた。

② 坂梨福岡地区の土砂崩れの現場。広範囲にわたり土砂が崩落。「ものすごい音がした」と近隣住民。この現場では、6人の方が犠牲になった。

③ 中江の荻岳は、2カ所で大規模な土砂崩れが発生。頂上への道は遮断された。

④ 宮地古神地区は、河川氾濫により、道路崩落と共に電柱が傾いた。

⑤ 中通片隅地区は、2カ所で土砂崩れが発生した。

⑥ 箱石峠では山肌が剥がれ落ち、無残な景観が広がる。



11



8



12



9



13



10

- ⑥ 国道57号滝室坂の崩落現場。崩落後も水が出続け、危険と隣り合わせでの復旧作業が続く。(国道57号の復旧目途は9月上旬予定)
- ⑦ 坂梨地区では、土砂や大きな石の塊が至るところで崩落し、民家を直撃した。
- ⑧ 東岳川沿いの市道白粧原線でも道路が崩壊。水の恐怖を思い知らされた。
- ⑨ 勢いよく土砂が流れ出し、家屋が押しつぶされた。(手野地区)
- ⑩ 土石流により、家屋が大きく傾いた。(手野地区)
- ⑪ 北坂梨豆札地区では、至るところで土砂崩れが発生した。
- ⑫ 手野地区の土砂崩落現場。欄干には流木が溜まり、別の場所では水道管が破れ、延々と噴き出した。
- ⑬ 三久保地区では2カ所で土砂崩れが発生。家屋が飲み込まれ、3人の方が亡くなった。